

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

E. Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre : 5'00 Número del día 10 céntimos. Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

La autoridad religiosa

En esta época en la cual es moda, según parece, anatematizar de todas las autoridades y de todos los poderes, no por la razón, sino por vulgar capricho, casi a título de «sport», resulta siempre de actualidad, tratar del asunto que sirve de epígrafe a éstas líneas.

De las autoridades más combatidas, es sin duda una de las primeras la autoridad religiosa.

¿Por qué? Seguramente ni sus propios detractores lo saben.

La cuestión es atacar, combatir, no dar descanso a la piqueta revolucionaria y echar por tierra todo lo que represente poderes y prestigios.

Negar que en los asuntos religiosos, pueda haber otra autoridad que no sea la propia y exclusiva de los que la tienen concedida por la Iglesia, es negar la luz.

¿Quién va a ser autoridad religiosa?

¿Un librepensador acaso?

¿Quién va a ser la autoridad en un hogar? ¿Acaso el que ni siquiera conoce a la familia?

La Iglesia es la garantía moral de la sociedad; es el verdadero freno de las pasiones, que una sociedad sin Dios, una sociedad sin religión es el principio y la entronización de los vicios.

Todos los pueblos que han perdido la fé han caído en la disolución y por medio de ella han llegado a la ruina y al aniquilamiento.

Así se impone necesariamente la autoridad en todos los órdenes y principalmente en el orden religioso, que es el director de las conciencias, y si no la reconocemos, ¿en quién vamos a bascarlo?

Así como el médico es la autoridad suprema para el enfermo; el sacerdote es autoridad espiritual para el creyente.

Tratar de arrebatarla es el mayor de los absurdos, y como no es posible suprimir a los creyentes, mientras haya uno solo de estos tendrá que existir la autoridad religiosa.

NOTICIAS VARIAS

Restablecimiento

Se encuentra restablecido nuestro estimado vecino y amigo D. José de Vilchez Chell, lo que celebramos.

Lo celebramos

Se encuentra mejor la distinguida señora madre de D. Andrés Ballester.

Bautizo

Solemnemente fué bautizado ayer tarde en la parroquia del Rosario, el primogénito hijo de los Sres. de López Martínez (D. Emilio), imponiéndosele los nombres de Pedro Antonio.

El recién nacido fué apadrinado por sus abuelos, la Sra. D.ª Emilia Martínez y el Excmo. Sr. D. Antonio Martínez de Pinillos.

Al acto concurrió numerosísimas y distinguidas señoras y señoritas.

E. P. D.

En la tarde de ayer dejó de existir, es secretario intérprete de la Estación Salnitaria de este puerto D. Patricio A. Cón don, persona que llevaba muchos años en el destino que desempeñaba con beneplácito de todos.

Descanse en paz y reciba la familia doliente la expresión de nuestro más sincero pesar.

El «Infanta Isabel»

De Buenos Aires y escalas llegó ayer a nuestro puerto el hermoso trasatlántico de la Compañía de Pinillos «Infanta Isabel».

A su bordo ha venido numerosísimo pasaje.

En Cádiz han desembarcado 171 pasajeros. Entre el pasaje de tránsito figura la aplaudida tiple española Carmen Fernández de Lara y la afamada artista argentina María Gámez.

Viajero

En el expreso de ayer llegó de Madrid el Sr. D. Ignacio Noriega (hijo).

Le esperaba en la estación el excelentísimo señor don Miguel Aguirre.

Funeral

A las diez de la mañana de ayer y dedicado por la Comisión de Monumentos, celebróse solemne funeral por el alma del Sr. D. Agustín García Gutiérrez vocal que fué de la misma.

Tan religioso acto fué en la iglesia de San Felipe.

En la nave central, habíase levantado severo túmulo, el que estaba rodeado de velas y blandones.

Toda la iglesia lucía espléndida iluminación.

Celebró el Santo Sacrificio el presbítero Sr. D. Carlos Cuervas, ministrándole de diácono y subdiácono, respectivamente, los Sres. D. Abelardo Oliveras y D. José Sánchez Pérez.

Fué interpretada una preciosa Misa del maestro Calahorra, por los Sres. Gómez Mora y Navarro, con acompañamiento de armonium que pulsó el Sr. Fuentes y de contrabajo por el Sr. Escobar.

Al ofertorio el Sr. Gómez Mora cantó el «Piedad Señor», del maestro Baena y después de alzar el «Pie Jessu», de Frigola.

Asistió al acto el señor obispo, acompañado por su secretario canónigo señor Canals.

En los bancos vimos a la respetable viuda del finado y otras distinguidas familias.

Entre los caballeros recordamos a los Sres. D. Pedro Mayoral, D. Juan Reina; presbíteros D. Manuel Barea, D. Victorio Molina y D. Manuel Troitino; D. José Romero Barrero, D. José Morillo, don Eduardo Ruiz López, D. Manuel Traba, D. Manuel Pérez Búa, D. José de Mier y Terán, D. Miguel Guilloto, D. José García Agulló, D. Celestino Parraga.

Terminó el funeral cantándose un solemne responso.

Reiteramos el pésame a la familia del finado.

Por Telegrafo

Madrid, 26 (varias horas.)

Política y políticos

Conferencia

Esta tarde han celebrdo extensa conferencia los señores Villanueva y Conde de Romanones, en el domicilio de este último.

El Consejo de Estado

Para la semana próxima anúnciase una importante reunión del Consejo de Estado.

Será presidida por el duque de Mandas.

Lo que dicen los amigos del Sr. Maura

Los amigos del señor Maura han corroborado hoy en algunos centros políticos la idea que se le atribuye a tan alto político de la formación de un nuevo partido.

Censura

Asegúrase que el señor Dato, en el Consejo celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. el Rey, censuró al señor Maura por presentar ó consentir la presentación de la candidatura maurista por Madrid.

Agrégase que dijo que esto solo servirá para dividir las fuerzas monárquicas.

Mauristas y prietistas

A última hora de la tarde se aseguraba que habían acordado luchar juntos mauristas y prietistas, formando una sola candidatura.

Consejo de Ministros

Bajo la presidencia de S. M. el Rey se celebró Consejo de Ministros.

El Sr. Dato en su discurso se ocupó del «modus vivendi» con Italia, de los sucesos de Valencia, de la situación de Marruecos y de la de Méjico y de asuntos políticos.

Firma regia

Firmóse resolución de Guerra destinando al coronel Casaldüero al mando del tercer Regimiento de Artillería de Montaña.

—Los coroneles de caballería D. León Sanz y D. Eulogio Despujol, al Regimiento de Lanceros de Sagunto y Depósito de la Reserva.

—El coronel D. Manuel Fernández Gamboa al mando del Regimiento de Cazadores de Alfonso XII.

—Firmóse decreto de Hacienda nombrando Director de Propiedades a don Pedro Seoane.

—De Gobernación decreto promoviendo a Jefe de Administración de segunda clase de Correos a D. Ismael González.

De tercera a D. Jesús Bua.

De primera a D. Carlos Flores.

Conferencia con Su Majestad el Rey

Esta mañana ha celebrado extensa conferencia con S. M. el Rey, el director general de Correos.

Este anunció al monarca el propósito de crear un cable desde Barcelona a Génova, que recogerá la correspondencia del centro de Europa, facilitando el paso de nuestras líneas sobre la base del cable de Canarias, a los telegramas del Asia y el extremo Oriente de Europa.

Hablóle también de la adquisición de nuevos coches correos que son de urgencia adquirir, así como locales para las oficinas de postales.

Sin adoptar estas medidas, considera el director de Correos es imposible abaratar las tarifas de Correos.

Encomió el servicio del personal de este ramo, que dijo carecía de los elementos más indispensables, y sin embargo de ello, en pocos años ha aumentado el ingreso de diez y nueve a treinta y cinco millones de pesetas.

Dijo también al monarca, que precisa también el aumento del personal para los nuevos servicios que han de implantarse, como son los de la Caja, ampliación de Giro y otros.

El Rey quedó satisfechísimo de cuantos datos presentóle el director general de Correos, interesándose vivamente por todo cuanto se refiere a este ramo.

Mañana publicará la *Gaceta* convocatoria para cubrir sesenta plazas para Telegrafos.

Varias noticias

De Valencia

Hoy ha amanecido la población con igual aspecto que ayer.

Todos los establecimientos tenían cerradas sus puertas.

Muchas familias han marchado a los pueblos inmediatos a proveerse de víveres en vista de la escasez que hay en Valencia.

Patrulla fuerzas de la benemérita y de la policía.

Las afueras de la población está ocupada por fuerzas de caballería del Ejército.

A las ocho de la mañana salieron los primeros tranvías, siendo apedreados por los revoltosos.

Hubo que suspender la circulación de los carruajes.

Más tarde se reanudó yendo los carruajes custodiados por fuerzas de la policía.

Repetiéronse entonces las agresiones que motivaron varias cargas dadas por la fuerza pública.

Resultaron varios heridos, que se curaron en las casas excepto uno de un sa-blazo que presentóse en el hospital.

Han sido detenidos doce individuos.

Algunos de ellos gritaban viva la anarquía.

Un retén de la guardia municipal tuvo que dar una carga, por intentar la muchedumbre libertar a varios detenidos.

La guardia de seguridad usa carabina.

Más de Valencia

Las últimas noticias oficiales de Valencia, dicen que los elementos interesados en mantener la agitación, siguen moviéndose para producir desórdenes.

A flote

Comunican de Tolón que ha sido puesto a flote el acorazado «Waldebuseau».

Del extranjero

La huelga de ferroviarios de Portugal

En el Ministerio de Estado se ha recibido esta tarde telegrama de nuestro representante en Lisboa, participando haber empeorado considerablemente la huelga de ferroviarios.

Entre los obreros existen discrepancias que pueden degenerar en graves colisiones.

Ha descarrilado un tren.

No hubo desgracias.

En la estación Central de Lisboa estallaron dos bombas.

En la estación de Elva han sido volados dos puentes por medio de la dinamita.

Una comisión de huelguistas intentó visitar al presidente del Consejo de ministros.

Este negóse a recibirlos hasta que no depongan su actitud levantisca.

De Méjico

Participan de Méjico, que el cónsul norteamericano ha llegado a realizar una información respecto al fusilamiento del súbdito inglés Berton.

Esta información corre serios peligros. Continúan las desapariciones misteriosas de súbditos norteamericanos.

Créese que han sido fusilados por Villa.

También asegúrase que ha sido fusilado un súbdito francés, propietario de magnífica granja.

Sebastián Martínez de Pinillos

Joaquín Martínez de Pinillos

ABOGADOS

Buñete.—Segismundo

Horas de con... rmillios

De 10 a ... Moret, 48.

12 mañana y de 3 a 5 tarde

DE FERROL

La botadura del "Jaime I,"

Dicen de Ferrol que activamente trabajase en aquel astillero para terminar la basada del acorazado "Jaime I., que será botado al agua en los primeros días del mes de Mayo próximo.

El casco del barco hállase totalmente cerrado, procediéndose ahora á colocarle en ambos costados las planchas de blindaje.

El lanzamiento del "Jaime," será solemnemente festejado, sobre todo si, como se cree, vienen los Reyes á presenciarlo. La Cámara de Comercio, la Junta popular de Fomento del Turismo, el Ayuntamiento y las Corporaciones oficiales organizarán para entonces lucidos festejos.

Por su parte, la Sociedad Española de Construcción Naval conmemorará también brillantemente la botadura del tercer acorazado.

—Insístese en que el mismo día que se bote el "Jaime I., será puesta la quilla de uno de los acorazados de la segunda Escuadra, que será bautizado con el nombre de "Victoria Eugenia.,,

Junta de Obras del Puerto

Celebró sesión ayer tarde á las cuatro, bajo la presidencia del Sr. D. Francisco de Aramburu.

Leyóse y fué aprobada la Memoria reglamentaria presentada por la Comisión Ejecutiva.

Quedó enterada por ella, la Junta, del informe favorable emitido al proyecto de los Sres. Lebón y Compañía, sobre establecimiento de una línea eléctrica de alta tensión, desde Cádiz á Puntales.

También, de haber sido valorados de perfecto acuerdo, é indemnizados por las Compañías aseguradoras «La Unión y el Fénix Español», y «The Fénix Assurance Company Ltd», los daños ocasionados por el incendio ocurrido en el muelle «Viniegra Valdes».

Igualmente, de haberse otorgado por la Superioridad la extensión de arbitrios á la caseta del Real Club Náutico.

Acordose formar y elevar á la aprobación del Ministerio, un presupuesto para la devolución de determinadas cantidades en concepto de reducción de arbitrios á la brea mineral, acordada por R. C. de carácter general.

Aprobáronse las cuentas de los servicios durante el mes anterior.

Hizose constar en acta el pesar de la Corporación por el fall cimiento del Sr. D. Felipe Lerdo de Tejada; así como por la reciente desgracia de familia sufrida por el Sr. Vilchez Chell.

Por vencimiento del término reglamentario, fueron reelegidos los Sres. Aramburu y Vilchez, para los cargos de Presidente y Vice-Presidente.

Dió cuenta detallada el Sr. Ingeniero Director de la buena marcha de los trabajos á cargo de los contratistas.

Despacharon otros varios asuntos de trámites y terminó el acto á las cinco y media.

Cadalso y sus obras

Sus epístolas

«La Correspondencia Militar» está publicando unos curiosísimos y notables artículos sobre el ilustre gaditano, heroico militar y esclarecido poeta Cadalso.

Reproducimos el siguiente que trae detalles poco conocidos del gran poeta y autor de «Noches lúgubres».

«Refiere el ilustre secretario perpetuo de la Real Academia Española, D. Emilio Cotarelo, en un trabajo publicado hace un buen número de años, que examinando en la Biblioteca Nacional un legajo de papeles, tuvo la ventura de trope-

zar con unas cartas de puño y letra del célebre Cadalso, prosador, poeta y soldado, dirigidas al gran fabulista D. Tomás de Iriarte.

El trabajo, bellamente escrito, vió la luz en la revista «La España Moderna», con el título de «Cartas inéditas de Cadalso»; iniciase por un estudio biográfico y á continuación reproduce las quince cartas descubiertas.

Por el extracto que hice de varios párrafos, adicionados con otros apuntes recogidos en mis lecturas, hemos de ver, cual se retrata Cadalso, tal y como fué, «un hombre excelente, franco, jovial, con sus ribetes de «esprit fort» y despreocupado; pero bondadoso amigo sincerísimo é infatigable cultivador de toda cultura», un idólatra de su Patria y un luchador alboreando el último tercio del siglo XVIII, características que influyeron tanto como sus talentos en su fama.

Cadalso, como buen soldado, fué un enamorado y ya se ha dicho que hallándose en la corte por el año de 1770, después de tomar parte en la guerra con Portugal, tropezó en su camino con una mujer buena, hermosa y gentil, María Ignacia Ibáñez, á quien amó con delirio, y, muerta, abrió en el pecho de Cadalso la herida pasional que le puso en el umbral de la locura.

Merecen leerse algunos rasgos sobre estos amores infaustos.

Dice Leandro Fernández de Moratín («Inazco Celenio») en la «Vida» de su padre, cuyo párrafo copio de la biografía de Cadalso, escrita por L. A. de Cueto, que:

«Cultivaba por entonces D. Nicolás Fernández de Moratín la amistad del célebre Cadalso. Juntos frecuentaban la casa de María Ignacia Ibáñez, sensible, modesta, hermosa, joven actriz á quien el segundo de ellos amaba con la mayor ternura, y para honor de las que pisan el teatro, era igualmente correspondido. La celebró en sus versos con el nombre de «Filis», y apenas empezó á llamarse dichoso, lloró su muerte. No quiso «Dalmizon» (1) que su amiga representase la tragedia de «Sancho García» (2) hasta que Moratín la hiciese recomendable al público en el papel de «Hormesinda».

»Esta tragedia hubo menester toda la drotección del conde de Aranda para darla al teatro, tal era la oposición que tenía la mayor parte de los cómicos á lo que llamaban «estilo francés»... Leyóse la tragedia en el vestuario del teatro del Príncipe. María Ignacia no opuso otra dificultad que la de creerse poco habil para el desempeño de su papel.»

La tragedia «Hormesinda», escrita por D. Nicolás Fernández de Moratín, se representó el año 1770.

En ella obtuvo María Ignacia un éxito brillante, que utilizó, al par que sus grandes talentos de artista, para salvar la tragedia escrita por Cadalso.

La pasión veheméntísima que infundió á Cadalso la actriz madrileña se explica con interesantes detalles en una carta escrita en 1791 por un compañero de armas, cuyo documento figura al pié de la citada biografía de Cueto, inserta en la «Biblioteca de autores españoles».

En dicha carta consta que la notable actriz fué solicitada por su belleza y encantos no solo por hombres de posición sino hasta por títulos, y no obstante, se mantuvo siempre fiel al amor fervoroso de Cadalso.

«Tanto enamoró esta inesperada acción el corazón de Cadalso—continúa diciendo el amigo—, tanto cautivó su voluntad y tanto obcecó sus claras luces, que determinó casarse con ella, sin reflexionar las consecuencias de semejante absurdo.»

En esta crítica situación una enferme-

(1) Sabio escritor y poeta D. Juan de Iriarte.
(2) «Don Sancho García, Conde de Castilla».
La firmó Cadalso con el pseudónimo de «Juan del Valle».
Se imprimió y representó en 1771, desempeñando María Ignacia el papel de Condesa de Castilla.



Un CATARRO mal cuidado trae una bronquitis crónica.

Por consecuencia de haberlo dejado los bronquios son irritados, sobreviniendo una tos tenaz, dolorosa, seguida de espantos, flemas, la ronquera se hace oír, luego nacen dolores de costado, espantos de sangre, seguidos de decaimientos de fuerzas. Sin perder un momento hace falta tomar el

PECTORAL RICHELET
(Sin Alcohol ni Azúcar)

que vá inmediatamente á calmar la tos, decongestionar sus mucosidades, cicatrizar las lesiones y al mismo tiempo fortificar sin cansar ni irritar el estómago puesto que no contiene ni alcohol ni azúcar.

Precio del frasco: 4 pesetas.

De venta en todas las Droguerías y principales Boticas de España.

Laboratorio L. RICHELET, Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)
Depositarío general para todo España:
D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN SEBASTIAN 404

dad traidora arrebató la vida á María en el breve plazo de tres días, expirando en los brazos de su amante.

La intensidad de su dolor y la adoración que por ella sentía inspiraron á Cadalso, entre otras anacréonticas, la que voy á transcribir, que intituló «A la peligrosa enfermedad de Filis»

Dice así:
«Si el cielo está sin luces,
el campo está sin flores,
los pájaros no cantan,
los arroyos no corren,
no saltan los corderos,
no bailan los pastores,
los troncos no dan frutos,
los ecos no responden...
Es que enfermó mi Filis
y está suspenso el orbe.

Puntualizando detalles acerca de los dramáticos amores de Cadalso, añade el compañero en su citada carta:

«La hermosura, gracia y buen proceder de la Ibáñez se unían á unos superiores talentos (pues parte de los «Ocios de mi juventud», que titula Cadalso, son escritos por ella) y á la fineza que le manifestó, esmerándose en manifestarla cuanto más abatido le veía, y aún ayudándole infinito.

En mucho tiempo no salía Cadalso de la iglesia, sin moverse de la losa que cubría su memoria sino las horas que le precisaban los sacristanes á salir del templo.

Ultimamente paró su violento dolor en la extravagancia de desenterrar el cadáver...

La tercera noche de su capricho puso en ejecución el irreflexionado intento; pero llegó á efecto por la vigilancia de varios espías que con esta mira puso el conde de Aranda (3) por los muchos indicios que tenía.

Ultimamente lo encontraron en la parroquia de San Sebastián de esta corte (teatro de la tragedia); con el mayor sigilo, según las instrucciones que tenían,

(3) Presidente del Consejo de Castilla á la sazón.

lo sacaron, como también al sepulturero, de quien sólo he sabido que paró en un presidio, y que tanto á él como á su familia socorrió Cadalso en todo lo necesario.

Después de unas sabias y bien fundadas reconvecciones, lo desterró el señor conde de la corte.

Y recientes estos lances, escribió sus «Noches lúgubres», cuya narración se considera por muchos como el relato histórico del suceso.

En ellas exhaló Cadalso todo su sentimiento, el libro no está completo, por haber interrumpido el trabajo un amigo bueno para desviar el pensamiento de Cadalso de una idea tan fija como triste que minaba su existencia, harto quebrantada en sus amarguras hondas.

Por eso termina en la «Noche tercera» la obra, en que, imitando el estilo de los «Pensamientos nocturnos» del desventurado literato inglés Eduardo Young, es considerada como un reflejo del genio de Cadalso.

AUGUSTO C. DE SANTIAGO-GADEA.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 27
La Corona de Espinas de Nuestro Señor Jesucristo, Nuestra Señora de Guadalupe de Méjico y San Baldomero. cf.

SANTO DEL DIA 28
S. Román ab. y fr. y san Macario y cpe. mrs.

Jubileo
Dia 27.—En la Iglesia de las Descalzas.
Dia 28.—En la misma Iglesia.
Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

Subasta voluntaria

A voluntad de su dueño se saca á pública subasta la casa en esta ciudad, hoy reducida á solar, Caridad, núm. 8, á la alza de 2.750 pesetas. El acto se celebrará á las 14 del día 4 de Marzo próximo, en la Notaría de esta capital á cargo de D. Luis Alvarez Ossorio, Isabel la Católica, 8, donde se encuentra de manifiesto el pliego de condiciones.
Cádiz 25 de Febrero de 1914.